
П Р О Т О К О Л  

собрания жителей поселка Залукокоаже

19.10.2005 год    п. г. т. Залукокоаже

Председатель  собрания:  Барагунов  А.А.  -  глава  местной  администрации  поселка
Залукокоаже

Секретарь  собрания:  Теуважева  И.Х.-  специалист  -  местной  администрации  поселка
Залукокоаже.

На собрании присутствовало 763 жителя поселка.

Президиум собрания жителей поселка Залукокоаже:

1.Барагунов Арсен Ахмедович - глава местной администрации поселка Залукокоаже

2.Махотлов Хасан Зуберович - глава местной администрации Зольского района

3.Гедмишхов Руслан Беталович - начальник Зольского РОВД

4.Махов Артур Лелевич- прокурор района

5.Лигидов Аскер Владимирович- начальник отдела ФСБ по Зольскому району

П О В Е С Т К А  Д Н Я :

1. Об осуждении фактов террористических актов в г. Нальчике

13.10.2005 г.

Собрание жителей поселка открыл Председатель собрания, глава  местной администрации
поселка Залукокоаже Барагунов А.А.

Представители  трудовых  коллективов,  всех  слоев  населения  присутствуют  на
сегодняшнем собрании,  посвященном трагическим  событиям  произошедшем в  г.  Нальчике
13.10.2005 года, котором приняли участие жители нашего поселка. На обсуждении выносится
один  вопрос  -  о  противодействии  экстремистским  движениям  в  поселке.  Мы  не  раз
обсуждали  данный  вопрос  на  сессиях  поселкового Совета местного самоуправления, с
приглашением  родителей  молодежи,  исповедующей  нетрадиционный  ислам.  Но  эти
родители защищали своих детей,  говорили,  что они правоверные  мусульмане,  исповедуют
традиционный ислам. Эти мнимые  «правоверные  мусульмане» взяли  оружие  в  свои
руки и перестреляли ни в чем не повинных людей, совершили преступление по отношению к
правоохранительным органам, мирным жителям республики. Прошу всех почтить память
погибших 13.10.2005 года в г. Нальчике минутой молчания. Сегодня здесь присутствуют и
представители,  родители  тех,  кто  принял  участие  в  этих  террористических  актах.  Мы
хотим узнать, как случилось так, что, сколько бы мы не говорили, не предупреждали их, а
злодеяния произошли.  Мы хотели бы выйти из этого зала уверенными в том, что таких
террористических  актов  больше  не  повторилось  в  нашей  республике.  Слово
предоставляется Бженикову Шохалу Хамзетовичу.

Бжеников Ш.X. - Как было сказано, вопросы, связанные с экстремизмом и терроризмом
обсуждались на сессиях поселкового Совета местного самоуправления, где принимались
конкретные  решения  и  направлялись  Президенту КБР,  РФ.  О результатах  рассмотрения



данных  вопросов  мы  не  знаем.  Пять-шесть  лет  назад  были  созданы  молодежные
организации верующих. Они обратились к главе администрации района, и им был выделен
подвал  в  здании  Водоканала.  Вначале  они  вели  себя  нормально,  ничем  не  выделялись
среди других. Со временем они начали привлекать молодежь в свою организацию, начали
заниматься спортом, боевой подготовкой. Самое активное участие в террористическом акте
13.10.2005г  в  г.  Нальчике  приняли  участие жители поселка  Залукокоаже.  Имам поселка
заверял,  что  они  никакого  отношения  к  экстремистам  не  имеют.  Вот  к  чему  привело
безразличное отношение  к  данному вопросу. Прошу всех выступить  по данному вопрос
жестко и критично.

Председатель:  Слово  предоставляется  Бжахову  А.Н.-  Братья  и  сестры,  случилась
трагедия, подобная которой никогда не происходило в Кабардино-Балкарии. Брат убивает
брата, не разбирая ни детей, ни взрослых. Чужих людей не было, свои убивали своих же.
Не знаю, что они хотели доказать, сказать этим. Давайте решим, как нам жить дальше в
одном обществе с убийцами. Если они и впредь будут так себя вести, надо отделить их от
общества. К чему мы идем? Если сегодня стреляли в Нальчике, то завтра будут стрелять
здесь,  в  нас.  Вопрос  о  выселении  семей  этих  преступников  надо  поставить  жестко.  Я
желаю, чтобы такое больше не повторилось.

Председатель: Слово предоставляется Теуважеву И.А. - Со времен предков в истории
никогда  не  было,  чтобы  кабардинец  стрелял  в  кабардинца.  Их  даже  не  остановил
священный  месяц Рамадан,  хотя  они  себя  считают истинными мусульманами.  Раньше в
этом месяце люди делали намаз, раздавали милостыни, делали добрые дела. На открытых
сессиях  Совета  местного  самоуправления  п.  Залукокоаже  в  присутствии  самих
экстремистов,  родителей  и  старших  родов  неоднократно  проводилась  беседа  по
предотвращению  подобных  явлений,  произошедших  13.10.2005г.  в  г.  Нальчике.  Я,  как
депутат,  сам  был  на  этих  сессиях  и  слышал,  как  родители  этих  ваххабитов  яростно
защищали своих  детей.  Они своевременно  не  сделали  правильных  выводов.  Конечно,  в
настоящее время не так легко воспитать своих детей, не все дети слушают родителей, но
когда родителям в упор говорят, что их дети члены экстремистской группы, они должны
были принять  конкретные меры.  Обращаюсь к Президенту и  Правительству республики
рассмотреть вопрос о запрещении прописки на территории КБР граждан из горячих точек и
пересмотреть  законность  прописки  таких  граждан  с  1991  года  по  настоящее  время.
Правоохранительные органы в односторонних порядке не могут решить вопрос об охране
школьных и дошкольных учреждений.  Предлагаю создать отряд быстрого реагирования,
состоящих  из  молодежи  поселка.  Поддерживаю  поступившее  ранее  предложение  о
выселении семей ваххабитов.

Председатель: Слово предоставляется Гендугову А.X. - Я два год как работаю имамом
поселка.  Все  это  время  я  проводил  работу приверженцами  нетрадиционного  ислама.  Я
говорил этой молодежи, что их вера неправильна. Но Раис - имам района запретил мне что-
либо говорить им, что я не имею права указывать им как оправлять религиозные обряды. Я
работал,  как  мог,  я  не  юрист,  не  прокурор  не  милиция.  Я  проводил  свою  работу  как
положено,  по мусульманским,  адыгским обычаям.  Эту молодежь не  раз  забирали отдел.
Почему прокуратура их каждый раз отпускала? С начала месяца Рамадан поведение этой
молодежи резко изменилось. Это было связано с появление 5 неизвестных чужих людей.



После это  они  забрали все свои вещи из  мечети и  ушли.  Они знали,  что  не  вернуться.
Почему ФСБ  не  занялась  ими,  почему не  было  агентурной  работы?  Конечно  и  с  моей
стороны есть упущения, я не оправдываюсь, работал как мог.

Председатель:  Слово  предоставляется  Бженикову  Т.  М.  -  Сын  Камергоева  Бориса
трагически погиб. В чем он виноват? Борис был моим одноклассником. Наши дети росли
вместе.  Мы понимаем горе.  Почему так произошло?  Произошло это по вине родителей,
которые спокойно ложатся спать, когда их дети на улице. Из-за отсутствия рабочих мест,
большинство родителей торгуют на  рынках,  а дети  предоставлены сами себе,  им нечем
заняться, никто не следит за ребятами. Не знаю, что они делают, чем занимаются. Членов
семей участников террористического акта и  членов экстремистской группы поселка,  чья
вина будет доказана, предлагаю выселить. Надо конкретно и в кратчайшие, сроки решить
вопрос по отношению к виновным.

Председатель: Слово предоставляется Псанукову Л. А. - Один человек не может быть
виновным.  Виноваты  мы  все  -  и  родители,  и  жители  поселка,  и  правоохранительные
органы. Каждый должен заниматься своим делом в соответствии с должностью. Надо всем
вместе, сообща принять конкретные меры по предотвращению впредь подобных случаев.

Председатель:  Слово  предоставляется  Махотлову  X.3.  -  главе  администрации
Зольского  района  -  Уважаемые  жители  поселка.  Случился  трагический  факт,  и  как  ни
прискорбно говорить, больше половины участников террористического акта, совершенного
13.10.2005 года,  выходцы п.  Залукокоаже.  Мы сейчас  слушали старших,  их  возмущение
понятно. Сегодня не хотелось, чтобы вы говорили о виновных. Сегодняшнее мероприятие
мы проводим по инициативе администрации,  хотя вы сами должны были требовать это,
собравшись  перед  зданием  районной  администрации.  Но  когда  происходит
братоубийственная война, мы не можем пройти мимо и молчать. Народ должен отстаивать
свое. Почему вы не говорите, что им не место среди нас? Почему вы не высказываете свое
мнение? Два дня назад по приглашению Президента КБР я был у него на приеме. В это
время  собралась  толпа  женщин  у  Дома  правительства,  которые  требовали  выдачу  тел
погибших боевиков.  Большинство из  них  были женщины из  нашего поселка.  Они были
более  говорливее и  крикливее  всех.  Сегодня  в  поселке,  по  предполагаемому списку,  36
человек являются участниками негативного движения. Из числа убитых террористов - 10
человек с нашего района, которые на сегодняшний день установлены. Всего в результате
террористического  акта  погибло  133  человека,  из  них  35  человек  представители
правоохранительных органов, 14 – мирного гражданского населения, 84 - представители
экстремистских групп - из них определено 27. Мы проводили розыскные мероприятия с 13
по 16 октября. Многие из тех,  кто были задержаны в эти дни вернулись потому, что их
вина  полностью  не  доказана  и  ведутся  следственные  мероприятия.  Мы  не  собираемся
перегибать  палку  и  рубить  с  плеча.  Закон  есть  закон.  В  данный  момент  времени
официально  задержаны  8  человек.  По  их  показаниям  найдут  и  остальных  участников
теракта. Я хотел бы услышать предложения от жителей поселка о том, будем ли мы сегодня
с ними жить.  У них  есть такой закон,  что оставшиеся члены их  семей будут мстить  за
погибших. А их немало. Они работают в больнице, Прогимназии и в других местах. Вы
хотите  с  ними  работать?  Вы  должны  решить  будем  ли  мы  жить  в  военном  режиме.
Трудовые коллективы должны решить будут ли они работать бок о бок с членами семей



террористов. Народ должен решить свою судьбу. Всем поселком должны принять решение,
которое будет представлено в Парламент КБР, Президенту и Федеральные органы.

Председатель: Слово предоставляется Виндижевой Л.Х. - редактору газеты «Зольские
вести»  -  Уважаемые  односельчане!  В  2000  году  к  нам  в  редакцию  пришел  один,  из
представителей проповедующих нетрадиционный ислам.

Это  группа  располагалась  в  подвале  здания  водоканала.  Он  сказал,  что  напишет  в
газету о том, чем они занимаются. Они говорили, что не наркоманы, не пьяницы, и что
уведут молодежь с улицы. Выслушав этого представителя, мы, естественно, ему отказали.
И к  нам начали  поступать  информации  о  том,  что  они  призывают  убивать  русских,  не
говорить  по-русски,  не  посещать  школы.  После  этого  муфтий  КБР  Шафиг  Пшихачев
выступил в «Газете Юга» против зарождающегося течения «ваххабизма» и призвал быть
бдительным  правоохранительные  органы.  Затем  в  нашу редакцию  поступило  письмо  за
подписью 28-ми родителей этих ребят, входящих в состав данного течения. Они писали,
что Пшихачев не прав, и что их дети истинные мусульмане, принесут только пользу нашей
молодежи. Я не могу не выразить сожаления, что погибли эти дети, потому, что это и наши
дети.  Слепо  защищать  своего  ребенка  могут  только  ничего  не  видящие  родители.  Они
всегда  в  ответе  за  своих  детей.  Мы  должны  пригласить  их  и  спросить,  почему  они
безответственно отнеслись к  их  воспитанию. Не отрицаю,  что социально-экономическая
проблема существует. Но за это нельзя убивать людей и жить дальше рядом с убийцами
нельзя.

Председатель: Слово предоставляется Андемирову М.Н. - Мой старший сын работает и
никакого  отношения  к  «ваххабизму»  не  имеет.  Когда  моих  сыновей  забрали
правоохранительные  органы,  их  допросили  и  отпустили.  Они  твердо  обещали,  что  в
дальнейшем не будут посещать мечеть.

Председатель:  Слово  предоставляется  Кокову  З.К.  -  13.10.2005  г.  стал  трагическим
днем в истории КБР. Никогда раньше кабардинцы не убивали друг друга. Мы все виноваты
в том,  что случилось.  Мой сын не ворует,  не наркоман,  не курит и не пьет,  но каждую
пятницу посещает мечеть и совершает пятничный намаз. Я теперь запретил ему посещение
мечети и намаз будет делать дома. Религия должна быть без экстремизма и терроризма.
Если мы выселим семьи убитых, то куда они пойдут, у них тоже есть дети. Почему в КБР
прописывают  чеченцев  и  ингушей?  Это  они  вербуют  нашу  молодежь.  Куда  смотрят
правоохранительные органы?

Председатель: Слово предоставляется Котову Л.Н. - Каждый защищает своего ребенка.
Но если к вам пришли с обыском, значит ваши дети в чем-то виноваты, и защищать их не
надо. Надо всех их выселять. Нам нельзя с ними рядом жить и работать.

Председатель: Слово предоставляется Керашевой Ф.Б. - В 1996 году мой муж, который
работал в правоохранительных органах, был убит. Через полгода родился ребенок, который
от перенесенных мной переживаний болеет с рождения. Я его лечу до сих пор. Я живу в
поселке  9 лет и  заинтересована в происходящем и в поселке,  и в  районе,  и в КБР.  Мы
боимся таких людей, мой ребенок боится ходить в школу. Родители и жены экстремистов
пускают слухи, что они взорвут школы и детские сады. Нельзя так жить. Я обращаюсь с
просьбой  ко  всем  руководителям  присутствующим  здесь  принять  срочные  меры,



установить определенный срок и выселить семьи бандитов.

Председатель: Слово предоставляется Кушховой P.M. - Мне жаль, что эти трагические
события  случились  в  период  начало  работы  нового  Президента  КБР  Канокова  Арсена
Башировича. Хочу пожелать ему успехов в работе, и чтоб такое больше не повторилось. В
случившемся,  прежде  всего,  виноваты  родители.  Глава  администрации  и  имам  поселка
неоднократно проводили профилактические беседы и с приверженцами нетрадиционного
ислама,  и  с  их  родителями.  Но,  как  мы  видим,  это  ничего  не  дало.  Надо  принять
экстренные меры, чтобы такое больше не повторилось.

Председатель:  Слово  предоставляется  Кардановой  М.  -  Мой  деверь  был  убит
13.10.2005 г. во время теракта бандитами. Его среди убитых нашел собственный сын. Он
был  мирный  человек.  У  него  осталось  трое  несовершеннолетних  детей.  В  чем  был  он
виноват? Всех тех, то убивает надо наказать. Я предлагаю всех их выселить – и родителей,
и их детей и никого не щадить.

Председатель:  Слово  предоставляется  Амшуковой  Р.  –  Большое  горе  постигло  нас.
Мой единственный ребенок, вопреки моим просьбам, ходил в мечеть и делал намаз. Соседи
видели и слышали, как я ему противостояла, но он не хотел меня слушаться. Сейчас он не
посещает мечеть, работает и содержит семью. Я предлагаю объединиться всем матерям. В
одиночку мы не справимся с воспитанием наших детей.

Председатель: Слово предоставляется Гедмишхову Р.Б. - начальнику Зольского РОВД -
Приветствую  всех  собравшихся.  Мне  очень  тяжело  выступать.  Все  что  случилось,
произошло  на  наших глазах.  У меня к  жителям поселка  Залукокоаже много претензий.
Здесь  нет  ни  одного  рода,  с  представителями  которого  не  велись  профилактические
беседы. В течение 6-7 лет мы говорили о том, что может произойти непоправимое. Но нас
никто не поддерживал. Из-за группы негодяев-убийц, наш район прославился на весь мир с
плохой  стороны.  До  сих  пор  есть  родители,  которые  защищают  детей  проповедующих
нетрадиционный  ислам.  Не  думайте,  если  13.10.2005  г.  среди  бандитов  не  было  ваших
детей,  то  они  не  виновны,  они  просто  остались  здесь  с  определенным  заданием.  Я
призываю всех  жителей  поселка  к  бдительности.  Вас  должно  насторожить  появление  в
поселке  чужого  незнакомого  человека,  чужой  машины.  Многие  сбежавшие  раненные
террористы могут находиться у нас, укрываться у родственников или у знакомых. Прошу
обо всех подозрительных случаях сообщать нам через телефоны доверия 41-7-99 , 41-2-55.

Председатель:  Слово  предоставляются  Лигидову  А.В.  -  начальнику  отдела  ФСБ  по
Зольскому району- Сегодня мы ставим вопрос о тех молодых людях, которые принимали
участие  в  террористическом акте  в  г.  Нальчике.  Ситуация  контролируема.  Работа  идет,
люди работают с нами, помогают нам. Если мы вместе сообща будем помогать друг другу,
то  данная  проблема  решится.  Никого  не  бойтесь.  Давайте  сотрудничать.  Мы  будем
принимать во внимание любые звонки по телефону доверия 42-8-94.

Председатель собрания: Барагунов А.А. Сегодняшнее собранно посвящено событиям,
произошедшим в г. Нальчике 13.10.2005 года. Заслушав и обсудив выступления участников
собрания по данному вопросу собрание жителей поселка

Решает:



1. Осудить бандитское нападение, совершенное экстремистами на г. Нальчик 13.10.2005 г.

2. После  завершения  оперативно-следственных  мероприятий  и  подведения  итогов
правоохранительными  органами,  выселить  всех  членов  экстремистского,  ваххабитского
движения и их семей, проживающих в поселке Залукокоаже.

3. Установить  режим  работы  поселковой  мечети  один  раз  в  неделю  для  совершения
пятничной молитвы на один час.

4. Запретить все проявления ваххабитского толка, как ношение чуждой нам одежды, бороды,
оправление ваххабитских обрядов.

5. Усилить воспитательную работу подрастающего поколения на всех уровнях с введением в
учебную программу школ изучение адыгского этикета (адыгэ хабзэ, нэмыс).

6. Наладить  охрану  жизненно  важных  объектов  поселка:  школ,  д/садов,  ЦРБ,  Водоканала
силами дружинников предприятий и организаций поселка.

7. Обратиться  к  Президенту  КБР  и  Парламенту  с  просьбой  о  запрещении  прописки  на
территории  КБР  граждан  из  горячих  точек  и  пересмотреть  законность  прописки  таких
граждан с 1991 года по настоящее время.

8. Организовать  группу  быстрого  реагирования,  состоящую  из  представителей  молодежи
поселка.

9. Предложить трудовым коллективам решить вопрос о трудовой деятельности членов семей
террористов принимавших участке в бандитском нападении на г. Нальчик 13.10.2005 г.

10. Контроль,  за  исполнением  настоящего  решения,  возложить  на  главу администрации  п.
Залукокоаже Барагунова А. А.

Председатель  схода -  Кто за  данное  решение  прошу проголосовать.  Проголосовали:
«за»  -  763  человека,  «против»  -  нет,  «воздержавшихся»  -  нет.  Решение  принято
единогласно.

Председатель собрания:            п/п                  А.А. Брагунов

Секретарь собрания:                  п/п                   И.Х. Теуважева


